

UNIVERSITE SORBONNE PARIS NORD

École doctorale Érasme (ED 493)
Laboratoire de l'Unité Transversale de Recherche
Psychogène et Psychopathologie.

**Réaménagements narcissiques et objectaux chez l'adolescent.e harcelé.e : Le
masochisme, un destin des achoppements identificatoires ?**

THESE DE DOCTORAT

Présentée par **Blandine Ollier**

Pour l'obtention du grade de DOCTEUR EN PSYCHOLOGIE

Sous la direction du Pr. Aline Cohen de Lara,
Et co-encadrée par Mme. Catherine Matha.

Thèse soutenue le 19 décembre 2023, à Condorcet.

Membres du Jury :

Aline Cohen de Lara, Professeure (Université Sorbonne Paris Nord), Directrice de thèse
Catherine Matha, Maître de conférences – HDR (Université Sorbonne Paris Nord), Co-encadrante

Jean-Yves Chagnon, Professeur (Université Sorbonne Paris Nord), Président

Anne-Valérie Mazoyer, Professeure (Université Toulouse-Le Mirail), Rapporteur

Philippe Givre, Maitre de conférences – HDR (Université Paris Cité, Lille), Rapporteur
Marie Dessons, Maitre de conférences (Université Paul-Valéry Montpellier III), Membre invité

RESUME

Cette recherche propose d'étudier les réaménagements narcissiques et objectaux susceptibles d'être mobilisés chez les adolescent.e.s harcelé.e.s. A partir de nos entretiens de recherche et des travaux analytiques déjà existants à propos des adolescents harcelés, nous nous sommes interrogée sur la fragilité des assises narcissiques et des positions sexuées, ainsi que sur les particularités relatives aux aménagements identificatoires et au traitement pulsionnel chez ces derniers. Ce cheminement nous a conduit sur les traces du masochisme. Si notre hypothèse en lien avec la nature masochiste des conduites défensives chez certains adolescents harcelés est apparue pertinente, c'est aussi du fait de la particularité de la tranche d'âge des sujets qui convoque avec une acuité certaine les risques de désintringement pulsionnel inhérents à la réactivation œdipienne. Ainsi, notre problématique est la suivante : les achoppements identificatoires repérables chez les adolescents harcelés pourraient-ils connaître, dans certains cas, un destin à coloration masochiste ?

Au niveau méthodologique, la population est composée de 10 préadolescents et adolescents harcelés (5 filles et 5 garçons). Le matériel clinique a été recueilli par la mise en place d'un dispositif en trois entretiens au sein d'établissements scolaires. L'entretien préliminaire était suivi d'un entretien comprenant la passation des tests projectifs (Rorschach, T.A.T. et planches complémentaires en situation scolaire), puis d'un entretien de restitution.

Les résultats mettent en lumière que la construction d'un maillage identificatoire en lien avec la position de *l'être* harcelé, pourrait revêtir une dimension initiatique au travers d'une posture victimaire, voire sacrificielle, participant au travail de subjectivation propre à l'adolescence. Cette posture peut être amenée à s'exprimer au travers d'aménagements psychiques à coloration masochiste susceptibles de s'illustrer soit via l'externalisation de modalités passives et masochistes dans le lien aux pairs, soit par un retournement de l'agressivité contre la personne propre.

Si ces deux modalités peuvent se retrouver chez tout type de fonctionnement psychique sans présager d'un devenir nécessairement pathogène – du fait notamment de la plasticité relative au processus adolescent – leurs enjeux seront différents en fonction du registre de problématique dans lequel le sujet s'inscrit. Ainsi, dans certains cas, le recours au masochisme peut s'apparenter à une tentative de subjectivation en lien avec une quête traumatotrope au service d'un besoin de différenciation vis-à-vis des premiers objets d'amour. Dans d'autres cas, lorsque la subjectivation se sclérose autour de la traumatophilie, le risque mélancolique n'est jamais loin.

Mots-clés : Harcèlement scolaire – préadolescence et adolescence – assises narcissiques –
achoppements identificatoires – traitement pulsionnel – masochisme